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COMITATO CONSULTIVO TERRITORIALE DI GENOVA 
VERBALE RIUNIONE N.4 DEL 29 NOVEMBRE 2023 

 
Il giorno 29 novembre 2023, alle ore 15,00 si riunisce il Comitato Consultivo Territoriale di 
Genova (di seguito anche “Comitato Territoriale”). La riunione del Comitato si svolge mediante 
mezzi di video-telecomunicazione che garantiscono l’identificazione dei partecipanti, la loro 
partecipazione e l’esercizio del diritto di voto. 
 
Sono presenti in collegamento da remoto i Signori (ente di appartenenza): 
 
Valentina Canepa   Confindustria  
Gianni Candelli   Forum Associazioni Familiari Genova  
Massimo La Iacona   Parco Antola 
Carla Peirolero   SUQ Genova 
Roberto La Marca   Legacoop Liguria 
Valter Lattanzi    Acquedotto Storico  
Lucia Marcello   Genova Cultura  
Aristide Massardo   UNIGE 
Barbara Banchero   CNA 
Stefano Kovac   ARCI 
Roberto Delogu   Federconsumatori  
Ilaria Mussini    ASCOM 
Paolo Pisana    ALAC 
 
Sono assenti giustificati i Signori: 
 
Franco Dallegri   Lega Consumatori 
Sonia Àsaro    FAI 
Romeo Bregata   CISL 
Simone Ferrero   Città Metropolitana 
Moris Ferretti    IREN 
Emanuele Guastavino  ADOC 
Fabrizio Moro    Comune di Genova 
Alfonso Pittaluga   UIL 
Angelo Sottanis   AUSER 
 
 
Prende la parola il Presidente del Comitato Territoriale, Aristide Massardo, ricordando 
che la riunione odierna è stata indetta con comunicazione del 14 novembre 2023, per 
discutere e deliberare sul seguente ordine del giorno:  
 
1. Informativa sul passaggio al libero mercato; 
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2. avvio del processo di analisi di materialità dei temi prioritari per la rendicontazione di 
sostenibilità del Gruppo Iren; 

3. “All’Università pedalando”: nuovo progetto inserito in piattaforma da CUS Genova; 
4. approfondimenti relativi ai progetti “(IO) Impatto” proposto da Teatro dell’Ortica ed 

“Ecopoint” proposto dall’associazione SempliceMente. 
5. stato di avanzamento dei progetti in corso (“Famiglie Solidali”, “Irrigazione 

Sostenibile degli Orti Sociali”, “Restauro Assunta di Prà”, “la Valbisagno Educa al 
Futuro”, “Campioni Sostenibili si Diventa”); 

6. comunicazione delle date degli incontri del Comitato Territoriale di Genova del 2024; 
7. varie ed eventuali. 

 

 
Il Presidente rivolge un caloroso benvenuto agli intervenuti e fa rilevare che sono presenti 
Selina Xerra, Direttore Corporate Social Responsibility e Comitati Territoriali di Iren, Felicita 
Saglia e Emiliano Bussolo della medesima Direzione, e Paola Verri della Direzione 
Comunicazione e Relazioni. Con il consenso unanime dei presenti, il Presidente invita Emiliano 
Bussolo a verbalizzare i lavori dell’odierna seduta. 

 
* * * 

Il Presidente Massardo propone di cominciare la seduta con la trattazione del punto 7. Varie ed 
eventuali per fornire in apertura di seduta alcune comunicazioni. 
 
7. VARIE ED EVENTUALI 
 
Il Presidente annuncia che Federconsumatori ha nominato un nuovo membro all’interno del 
Comitato, Roberto Delogu, al quale dà il benvenuto e formula i migliori auguri di un buon lavoro. 
Il Comitato si unisce al Presidente nel dare il benvenuto al nuovo arrivato il quale ringrazia per 
l’opportunità e si augura una proficua collaborazione. 
 

* * * 
1. INFORMATIVA SUL PASSAGGIO AL LIBERO MERCATO 
 
Il Presidente cede la parola a Selina Xerra che illustra il tema, spiegando come l'Autorità di 
Regolamentazione per l'Energia, Reti e Ambiente (ARERA), mediante le Delibere 
100/2023/R/com e 362/2023/R/eel, abbia determinato i termini di conclusione dei servizi di 
tutela destinati ai consumatori domestici di energia elettrica e gas. In particolare, il servizio di 
tutela per la vendita di gas naturale terminerà il 1° gennaio 2024, mentre il servizio di tutela per 
la vendita di energia elettrica avrà termine il 1° aprile 2024. 
In parallelo, ARERA ha introdotto il nuovo "servizio di tutela della vulnerabilità" rivolto alle 
categorie più deboli, consentendo loro di continuare a beneficiare di tariffe regolate dall'Autorità 
stessa. 
L’acceso a tale servizio sarà consentito solo ai clienti che soddisfano uno dei seguenti requisiti: 
• età superiore ai 75 anni; 
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• essere titolari di bonus sociale economico; 
• essere titolari di bonus disagio fisico (solo per il servizio elettrico); 
• essere beneficiari dell'ex legge 104; 
• avere utenze situate in strutture d'emergenza; 
• avere utenze elettriche in isole minori non interconnesse (limitatamente al servizio elettrico). 
 
Per quanto concerne il servizio di vendita gas, Xerra sottolinea che, ottemperando alle direttive 
ARERA, Iren Mercato ha inviato entro il 20 settembre una informativa ai propri clienti in tutela 
gas, e nello specifico: 
• ai clienti in tutela già identificati come vulnerabili, è stato comunicato che, a partire da 

gennaio 2024, potranno continuare a ricevere forniture nell'ambito della nuova offerta 
definita da ARERA per la tutela vulnerabile; 

• ai clienti in tutela non identificati come vulnerabili da ARERA è stato comunicato che hanno 
la possibilità di autocertificare la propria condizione di vulnerabilità, se soddisfano i requisiti 
richiesti, oppure possono aderire ad un'offerta di mercato libero con Iren Mercato o un altro 
venditore, oppure possono non effettuare alcuna scelta e quindi ricadere nell'offerta placet; 

• ai condomini con forniture ad uso domestico è stato comunicato che possono aderire a 
un'offerta di mercato libero con Iren Mercato o un altro venditore, oppure possono non 
effettuare una scelta in questo senso e quindi ricadere nell'offerta placet. 

 
Relativamente al servizio di energia elettrica, prosegue Xerra, la fine del mercato di tutela è 
stata posticipata al 1° aprile 2024. Le comunicazioni ai clienti interessati, come indicate da 
ARERA, dovranno essere effettuate nel periodo novembre 2023-marzo 2024 e dovranno 
essere inserite in fattura. 
I clienti energia elettrica identificati come vulnerabili continueranno a essere forniti alle 
condizioni di Tutela Vulnerabili, analoghe a quelle attuali, senza necessità di intraprendere 
alcuna azione. Tuttavia, avranno la possibilità di passare al mercato libero in qualsiasi 
momento. 
I clienti non considerati vulnerabili, a partire dal 1° aprile 2024, saranno spostati sul servizio di 
Tutela Graduale, assegnato al gestore tramite un sistema a gara pubblica tramite “aste”. Iren 
Mercato, sottolinea Xerra, durante le fasi pre e post-asta delle utenze in tutela, manterrà un 
forte presidio informativo verso i clienti. 
In considerazione della complessità e dell’importanza del tema, il Presidente propone un 
aggiornamento nella riunione successiva, ad avvenuto passaggio per il mercato del gas, in 
modo da poter valutare la situazione con maggiori elementi a disposizione, e chiede di integrare 
la discussione anche con un’informativa relativa alle Comunità Energetiche che faccia il punto 
sui decreti attuativi emanati. Ringrazia poi Xerra e la invita a proseguire con la presentazione 
per la discussione del punto successivo all'ordine del giorno. 

 
* * * 
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2. AVVIO DEL PROCESSO DI ANALISI DI MATERIALITA’ DEI TEMI PRIORITARI PER LA 
RENDICONTAZIONE DI SOSTENIBILITA’ DEL GRUPPO IREN 
 
Xerra ricorda che, come ogni anno, Iren coinvolge i propri stakeholder nell’analisi di materialità, 
con l’obiettivo di individuare i temi di sostenibilità considerati prioritari dai portatori di interesse al 
fine di avviare il processo di pianificazione strategica e la predisposizione del Bilancio di 
Sostenibilità. 
A ogni membro del Comitato viene quindi richiesto di valutare 17 temi, selezionati anche in 
funzione delle evidenze emerse in seno ai Comitati Territoriali Iren, tenendo in considerazione il 
particolare punto di vista dell'Associazione o dell'Ente che rappresenta, assegnando loro una 
priorità attraverso la compilazione del form online di cui verrà inviato il link di accesso via mail. 
Terminata l’esposizione, il Presidente ringrazia Xerra. 
 

* * * 
Il Presidente passa quindi alla trattazione del punto 3 all’ordine del giorno e cede la parola a 
Emiliano Bussolo: 
 
3. ALL’UNIVERSITÀ PEDALANDO: NUOVO PROGETTO INSERITO IN PIATTAFORMA DA 
CUS GENOVA 
 
Il progetto si propone di agevolare la mobilità sostenibile degli studenti universitari tra studio e 
sport, promuovendo uno stile di vita sano e diffondendo la cultura di una corretta educazione 
stradale. L'obiettivo è quello di incentivare gli universitari a utilizzare la bicicletta come mezzo di 
trasporto sostenibile per gli spostamenti in città e soprattutto tra i dipartimenti e gli impianti 
sportivi gestiti del CUS Genova spesso situati in aree distanti tra loro. Questa iniziativa mira a 
migliorare la mobilità, ridurre l'impatto ambientale e promuovere uno stile di vita sano tra gli 
studenti universitari di Genova.  
Il progetto si rivolge agli studenti iscritti all’Università degli Studi di Genova che frequentano i 
dipartimenti del Capoluogo. Gli iscritti all’Università sono circa 30.000 dislocati in 22 dipartimenti 
sul territorio della Città Metropolitana. Il progetto risponde pertanto alle esigenze degli studenti 
di disporre di un mezzo economico e sostenibile per spostarsi rapidamente e autonomamente, 
e mira a creare un collegamento tra le residenze universitarie, gestite da ALISEO (Agenzia 
Ligure per gli studenti e l’orientamento), che patrocina l’iniziativa, i dipartimenti universitari e gli 
impianti sportivi. 
Per rispondere a tali esigenze, verranno acquistate 30 biciclette muscolari fornite di lucchetto 
GPS che saranno posizionate nelle rastrelliere presenti nei dipartimenti e presso gli impianti 
sportivi. La fruizione del servizio sarà possibile grazie a una nuova funzionalità dedicata 
presente sull’app del CUS Genova (gratuita per tutti gli studenti universitari) che renderà 
possibile l’identificazione degli utilizzatori e la geolocalizzazione dei mezzi. Verrà studiata una 
formula di abbonamento annuale (anno accademico) con un contributo di circa 20€, cifra quasi 
simbolica che consentirà di responsabilizzare i ragazzi e provvedere in parte alla manutenzione 
dei mezzi. Per sensibilizzare alle tematiche ambientali verranno anche organizzate dodici uscite 
con un istruttore qualificato sui forti genovesi con cinque e-bike messe a disposizione dal CUS 
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Genova. Il progetto supporta il “Piano spostamento casa – Università” previsto dal 2022, e 
approntato per l’Università degli studi di Genova dal gruppo di lavoro Unigesostenibile, che ha 
già reso possibile la posa delle rastrelliere. I dati sull'uso delle biciclette consentiranno di 
valutare periodicamente l'efficacia dell’iniziativa e apportare eventuali miglioramenti. I dati 
saranno analizzati ed elaborati grazie al supporto dell’Ateneo e in particolare del Prof. Stefano 
Barberis del DIME (Dipartimento di ingegneria meccanica, energetica, gestionale e dei 
trasporti). I risultati saranno pubblicati e verranno utilizzati a supporto di campagne di 
sensibilizzazione ambientale. Il budget del progetto ammonta a venticinquemila euro suddivisi 
tra l’acquisto di 20 biciclette e relativi lucchetti gps, manutenzione pluriennale, costi 
amministrativi, tecnico informatico e organizzazione delle uscite in e-bike. 
Interviene la Vicepresidente Ilaria Mussini che, riconoscendo l’interesse del progetto, fa notare 
gli elevati costi di manutenzione previsti per un periodo di tre anni e quindi oltre i tempi di 
sostegno ammessi dal Regolamento del Comitato. 
Il Presidente concorda con Mussini e aggiunge che anche le spese generali e amministrative 
appaiono elevate e suggerisce di invitare il proponente a sostenerle in parte in forma di 
cofinanziamento. 
Anche Candelli concorda con le osservazioni evidenziate e suggerisce di proporre un 
incremento del numero di biciclette messe a disposizione dal progetto. 
Xerra richiama il fatto che, alla luce delle considerazioni emerse, è necessario richiedere al 
proponente di adeguare il progetto, il cronoprogramma e il budget secondo quanto suggerito dal 
Comitato. Propone quindi di prendere contatto con l’Associazione proponente perché proceda 
alla revisione dei documenti.  
I membri del Comitato concordano e approvano di sostenere il progetto anche con un contributo 
di importo pari a €25.000, a condizione che l’Associazione proponente presenti la 
documentazione aggiornata secondo le modifiche proposte dal Comitato e che il Presidente 
verifichi la coerenza delle modifiche progettuali apportate rispetto alle richieste del Comitato. 

 
* * * 

 
4. APPROFONDIMENTI RELATIVI AI PROGETTI “(IO)IMPATTO” PROPOSTO DA TEATRO 
DELL’ORTICA ED “ECOPOINT” PROPOSTO DALL’ASSOCIAZIONE SEMPLICEMENTE 
 
Progetto (IO) Impatto proposto dal Teatro dell'Ortica: 
il progetto è stato discusso nelle sedute del 24 maggio 2023 e del 27 settembre 2023, durante 
le quali il Comitato aveva avanzato richieste al proponente riguardanti le attività e la struttura 
dei costi del progetto. In seguito a tali richieste il proponente ha inviato chiarimenti e 
documentazione di progetto specificando quanto segue: 
• le prestazioni professionali vengono cofinanziate per una percentuale pari al 60%; 
• viene inserita l’attività di formazione degli insegnanti perché il progetto possa proseguire 

anche per gli anni successivi. 
A valle dei chiarimenti prodotti, la richiesta di sostegno al progetto avanzata al Comitato 
prevede un supporto economico pari a €12.800. 
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Il Presidente giudica le informazioni e la documentazione inviata rispondente a quanto richiesto. 
Interviene Pisana per chiedere una valutazione da parte dei membri del Comitato sulla 
coerenza del budget rispetto alle attività proposte. 
Carla Peirolero di SUQ Genova ritiene la proposta congrua e chiede che si riporti al Comitato 
riguardo lo stato di avanzamento. 
Il Presidente concorda e propone di approvare il sostegno alla realizzazione del progetto, anche 
attraverso un contributo pari a €12.800. 
Il Comitato approva. 
 
Progetto Ecopoint proposto dall’associazione Semplicemente: 
Non essendo state ottenute le autorizzazioni comunali necessarie alla realizzazione del 
progetto, il Presidente valuta che non si possa procedere con il sostegno all’iniziativa.  
Il Comitato concorda. 
 
Il Presidente passa quindi alla trattazione del punto 5 all’ordine del giorno e cede la parola a 
Emiliano Bussolo. 

* * * 
 

5. STATO DI AVANZAMENTO DEI PROGETTI IN CORSO 
 

Irrigazione sostenibile Orti Sociali (Ass. Amici di Ponte Carrega):  
proseguono da cronoprogramma le attività con la realizzazione del capanno degli attrezzi 
completo di terrapieno e di pavimento; il tetto di entrambi i capanni servirà anche per la raccolta 
dell'acqua piovana.  
 
Famiglie Solidali (Ass. Bal.Ga.Sar): 
anche grazie alla collaborazione del Comune di Genova, attraverso il patto di sussidiarietà è 
stato individuato e affittato con opzione di acquisto il locale nel quale è prevista la realizzazione 
del charity shop. I lavori di ripristino hanno subito un rallentamento per la necessità di valutare 
la presenza di vincoli da parte della soprintendenza a tutela dell’immobile storico. 
L’associazione proponente ha presentato al Comitato una relazione nella quale si certifica 
l’assenza di vincoli e si dà conto della ripresa dei lavori. È stato altresì presentato un nuovo 
cronoprogramma che prevede il completamento dei lavori per fine giugno con un ritardo totale 
previsto pari a circa tre mesi. 
 
Campioni Solidali si Diventa (Lions Genova): 
le iscrizioni dei ragazzi segnalati dai Servizi Sociali alle varie attività culturali e sportive del 
progetto, iniziate a marzo 2023, hanno superato quota sessanta.  
Ha inoltre preso il via la collaborazione con EDUIREN per la programmazione delle attività 
relative ai laboratori ESG. 
Il primo incontro con i ragazzi è previsto presso la Sala del Maggior Consiglio del Comune di 
Genova in occasione della giornata mondiale dell’acqua (22 marzo), con banco di assaggio 
dell’acqua e lezione sul ciclo idrico a cura di personale EDUIREN. La prosecuzione delle attività 
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è in via di definizione e prevede visite guidate agli impianti IREN e a luoghi di interesse specifici 
anche in collaborazione con realtà associazionistiche riconducibili alla Federazione delle 
associazioni dell’acquedotto storico.  
 
Restauro dell’oratorio dell’Assunta di Prà: 
il restauro dell’Oratorio della Confraternita S.M. Assunta di Prà è prossimo al completamento. 
Per dare rilievo all’importante restauro iniziato nel 2020 è in fase di organizzazione con l’Istituto 
Comprensivo di Genova Prà una iniziativa aperta a tutti, volta a rappresentare la storia e il 
presente della Confraternita e la cultura contadina di Prà, incluso lo sviluppo delle tecniche di 
coltivazione orientate alla sostenibilità ambientale. 
Saranno i ragazzi dell’Istituto Comprensivo a presentare le attività di restauro dell’oratorio e 
l’evoluzione delle tecniche di coltivazione, in particolare del basilico; particolare attenzione sarà 
posta nel raccontare le tecniche sostenibili dal punto di vista ambientale, in termini di efficienza 
energetica e salvaguardia delle risorse idriche, dal momento che la coltivazione invernale del 
basilico avviene in serre riscaldate. 
Il programma è in fase di definizione e l'iniziativa sarà fissata un sabato di aprile 2024. La 
giornata si svolgerà con visita in oratorio e all’Azienda agricola Serre sul Mare di Genova Prà. 
In fase di definizione con l’istituto comprensivo e con il CIV i dettagli dell’iniziativa. 
 
La Valbisagno educa al futuro: 
proseguono le attività preparatorie di formazione degli insegnanti riguardanti la “Pedagogia del 
cielo" e l’Agenda 2030, oltre alla formazione specifica ai docenti delle scuole San Giacomo e 
Cantore sulla gestione dell'apparecchiatura e della app. 
Le attività di classe si sviluppano su laboratori ambientali gestiti da ONG VIS, partner di 
progetto, e sul lavoro riguardante l’obiettivo 12 dell'agenda 2030 “Città sostenibili”. È partita 
inoltre una ricerca d'archivio per verificare il meteo di 50 anni fa, nella stessa giornata del 
presente. Continuano la rilevazione meteorologica quotidiana, effettuata da diverse classi del 
primo ciclo della primaria, e le uscite didattiche sul territorio in collaborazione con le 
associazioni partner. In fase di progettazione la collaborazione con un circolo velico per 
laboratori ambientali legati alla presenza di rifiuti urbani in mare. 
È stata ripristinata ed è funzionante la centralina meteo danneggiata dal nubifragio di ottobre. 
 
Il Comitato prende atto. 
 

* * * 
 
6. COMUNICAZIONE DELLE DATE DEGLI INCONTRI DEL COMITATO TERRITORIALE DI 
GENOVA PER IL 2024 
 
Il Presidente propone le seguenti date per gli incontri del Comitato nel corso dell’anno 2024: 7 
febbraio, 15 maggio, 4 settembre e 20 novembre, sempre alle ore 15,00. 
I presenti approvano la proposta. 

* * * 
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Non essendoci ulteriori argomenti da sottoporre alla discussione il Presidente alle ore 19,00 
dichiara sciolta la seduta. 
 
IL VERBALIZZANTE                      IL PRESIDENTE DEL COMITATO 
     (Emiliano Bussolo)                                                (Aristide Massardo) 


